



Gobernanza Municipal

Mano Amiga para el Sector Empresarial

Hon. José A. Santiago Rivera
Presidente

Asociación de Alcaldes de Puerto Rico
Alcalde de Comercio

GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Si bien es cierto que para lograr un saludable y sostenido desarrollo socioeconómico es preciso tener un proyecto de país y un gobierno estatal que marque el rumbo, la realidad es que estamos en pleno siglo 21, donde cada vez es más evidente que la visión de desarrollo desde el nivel regional es tema obligado en cualquier foro que pretenda identificar soluciones viables al estado actual de las cosas.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Atrás quedo el modelo de gobierno local que limitaba su gestión a procurar el recogido de desperdicios sólidos, calles y carreteras limpias y la administración de cementerios, para ser hoy el gobierno municipal, sea el de una gran ciudad o el de un pequeño municipio, el instrumento público más efectivo en lograr las condiciones propias para que la



actividad económica genere crecimiento y mejor calidad de vida.

GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Tengan la certeza que en lo que compete a la formulación de estrategias para la creación de más y mejores puestos de trabajo, incluso en el sector privado, la acción de los alcaldes en su rol de líderes locales es una obligación que ninguno puede evadir.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

De ahí que aceptamos la invitación a participar de este foro, convencidos de que ustedes en la Cámara de Comercio pueden entender y hacer también suyo el reclamo de la Asociación de Alcaldes por la descentralización y regionalización de recursos, funciones y competencias aún concentradas en el Estado; algo



que cada vez se da como proceso totalmente natural en las sociedades más desarrolladas del mundo.

GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

La lección parece simple; pero exige una actitud de voluntad y desprendimiento de los gobernantes. Es preciso entender que, sencillamente, es en la ciudad donde se construye ciudadanía.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Así lo hemos comprobado los alcaldes asociados cuando asistimos a congresos a nivel internacional de ciudades y gobiernos locales en los que se revelan ejemplos de países donde hasta un 60% de su presupuesto es administrado



por las regiones y no con el cada vez más ineficaz control del nivel central.

GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Los resultados son claros y muy elocuentes: cuando se dispersa el poder y la autoridad, se generan más lugares en donde diversos grupos de interés, sean estas asociaciones empresariales como la de ustedes o cualquier otro sector de la sociedad civil, pueden desarrollarse con mayor eficacia y encontrar soluciones atemperadas a su realidad y su particular circunstancia.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Por eso, si venimos aquí a discutir la urgente necesidad de aumentar la tasa de participación laboral y cómo las estructuras gubernamentales pueden ayudar al sector empresarial y comercial a crear esos empleos; es consistente entonces unir su voz a la nuestra en pos de la descentralización.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Esa ha sido en gran medida la experiencia de la administración de la ley WIA desde los consorcios. Tómese el ejemplo del consorcio del que forma parte mi pequeño municipio unido a la ciudad de Bayamón. Dos Alcaldes con ideas políticas diferentes salvamos la operación manufacturera que mantenía la marca Playtex en Comerío con fondos discrecionales concedidos por el Consejo de Desarrollo Ocupacional.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Fue este servidor como líder local y no un funcionario distante del nivel central, quien en diálogo directo con las operarias que iban a ser desplazadas, descubrimos que el modelo cooperativo era entonces una alternativa si viabilizábamos prontamente una



asistencia económica que diera pie al proyecto.

GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Qué mejor para un comerciante o empresario local que encontrar en su propia región una estructura que le pueda responder sin dilación.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

**Qué mejor que un funcionario local
conocedor de su ambiente inmediato, para
entender la situación y atender el reclamo**



de modo más asertivo.

GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Fíjense por tanto, que lo que les expongo no se trata de un pedido de mayor poder para los alcaldes. Es disponer de los recursos en el nivel más inmediato, que estén al alcance de aquel que los necesita, en el momento de vida o muerte en que su negocio posiblemente se encuentra.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Sabemos que ha habido múltiples instancias en que la queja ha sido que los consorcios han destinado recursos en exceso a la creación de empleos en el sector público sin consecuencias perdurables para sus participantes.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Y no hay duda que en muchos casos ha sido exagerado el gasto en puestos de trabajo administrativo interno en las oficinas locales. Ambas prácticas estamos muy conscientes que requieren ser modificadas y superadas de modo definitivo.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Sin embargo, la respuesta no puede ser volver a la administración de estos fondos desde nivel central mediante costosos contratos que a fin de cuentas producen muy limitados resultados.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

A ninguno nos debe satisfacer que cifras multimillonarias sean desviadas hacia la contratación de proveedores privados para las mismas tareas que ya son realizadas por los Centros de Gestión Única. ¿Imaginan cuantas ayudas se hubiesen logrado desde los consorcios con los más de \$20 millones otorgados en los últimos dos años en contratos de proveedores externos?



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Al presente Puerto Rico cuenta con aproximadamente entre un 20% a 23% de lo que recibió en el año 2001, según presento en tabla que recoge datos de la ETA de asignaciones para varios años, en particular entre 2007 y lo disponible para en 2011-12.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Los alcaldes apostamos en cambio, a que es el escenario local el mejor catalizador para la transformación socioeconómica que demanda la crisis en que hoy vivimos y que es desde las regiones que mejor funciona la utilización de los fondos de la Ley WIA.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Porque donde ustedes quieren ver llegar los recursos para promover el empleo es en la región particular donde opera su empresa o negocio.



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Aboguemos pues al unísono para que así sea, mediante una sostenida política de descentralización y una visión cada vez más clara de la conveniencia de la regionalización y el fortalecimiento de los consorcios.

Estado

Municipio
Región

The diagram consists of a white rounded rectangle containing two black speech bubbles. The top bubble is circular and contains the word 'Estado'. The bottom bubble is rectangular and contains the words 'Municipio' and 'Región' stacked vertically. The bubbles are positioned to suggest a dialogue or relationship between the state and the local/municipal level.

Municipio
Región

GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

**Esta es la era de la gobernanza municipal.
Porque al dar paso a ciudades y regiones
más fuertes, construimos un país más
viable y competitivo.**



GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Así lo vemos los alcaldes asociados: que los municipios no hemos sido los causantes del problema fiscal que nos agobia; pero que sí estamos dispuestos a ser

parte de la solución.





GOBERNANZA MUNICIPAL

MANO AMIGA PARA EL SECTOR EMPRESARIAL

Muchas gracias.

